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□记者 陈菲茜

泗泾镇新凯大居内的100多个地下

非机动车库完成整修，其中34个加装喷

淋系统并于日前通过消防验收。对于

新凯五村居民区党支部书记周建平而

言，小区居民充电难这个让他头痛了多

年的问题总算得到了解决。

建设标准变更
非机动车库不能用

新凯大居内的银杏苑小区建于

2010年，非机动车库参照当时的建设标

准，只供停放自行车，不需要安装消防

喷淋系统。而多年以后，这样的建设标

准显然无法满足居民停放电动自行车

的要求。“2012 年迎来第一批居民入住

时，大家出行以步行和地铁为主，入住

率也不高，居民使用非机动车库的需求

并不大。”周建平回忆道。正因如此，非

机动车库很多年都处于闲置状态，导致

年久失修，许多地方甚至出现了渗水现

象，逐渐成了僵尸车的停放处。

2016年起，伴随着小区入住率的提

高以及电动自行车的普及，越来越多的

居民迫切需要为电动自行车充电的场

所，相当一部分居民甚至将电动自行车

推到楼道里，或采取了飞线充电的方

式，存在安全隐患。周建平表示，自己

和其他社区工作者虽然每次看到时都

会劝说一番，也经常整治这些乱象，但

终究治标不治本，没过多久又死灰复

燃。“居民问我，你们不让我这么充那我

去哪里充？这把我问得哑口无言。”周

建平对此感到非常无奈。

2018年，小区安装了11套路面充电

桩，每套有10个充电设备，可以为110辆电

瓶车同时充电。充电矛盾虽得到了些许缓

解，但还是无法满足所有居民的需求。彼

时，新凯五村业委会还未成立，这也是地下

非机动车库迟迟不能启用的原因。

5个小区先行试点
其他小区纳入计划

2019年，新凯五村业委会成立，“三

驾马车”的格局初步形成，可非机动车

库缺乏消防喷淋设施的问题始终如鲠

在喉。“下雨天怎么办？如果在现有充

电的地方搭个棚，需要三分之二以上业

主同意，而且实施起来周期长。”周建平

说，启用地下非机动车库显然是最合

适、最安全的办法。

启用地下非机动车库需要实施车

库改造，其中，加装喷淋设施需要一笔

不小的资金，这笔钱由谁出又成了问题

的症结。起初，“三驾马车”试图通过自

己的力量与开发商联系解决，希望开发

商在整修地下非机动车库的基础上加

装喷淋设施，然而却因沟通不畅无法解

决。而后，作为镇人大代表，周建平将

这一问题写入了人大代表建议件，寻求

镇相关部门的帮助。

其实，地下非机动车库无法使用不

仅仅是新凯五村所面临的问题，大居其

他居民区同样如此。去年年底，泗泾镇

向相关开发商发出了《关于委托实施新

凯大居地下非机动车库加装消防喷淋

系统工程的函》，并多次与之协商，最终

促使开发商同意对大居内100多个地下

非机动车库实施整修，并在新凯五村、

新凯三村居民区所辖的紫竹苑、香樟

苑、锦昌苑、丹桂苑、银杏苑 5个小区的

34个地下非机动车库先行试点，加装消

防喷淋系统。

记者在银杏苑小区 1 号楼地下非

机动车库看到，墙壁已粉刷一新，地

面也已浇平，车库划分为充电处与停

放处，其中，充电处的上方加装了消

防喷淋设施。为安全起见，业委会还

出资在停放处加装了悬挂式干粉灭

火装置。“我们现在正在通过张贴告

示、业主群发通知等方式引导居民把

电动自行车停到车库内，并认领车库

内 的 僵 尸 车 ，对 于 逾 期 未 认 领 的 车

辆，将联合网格中心、派出所等部门

进行处理。”

5月 1日，《上海市非机动车安全管

理条例》的实施将“禁止电动自行车在

楼道充电”上升到了法律层面。对此，

泗泾镇房管所副所长孙献平表示，泗泾

镇将按照“先急后缓”的原则，陆续对大

居内其他非机动车库加装消防喷淋设

施。届时，新凯大居内的地下非机动车

库资源将彻底盘活，让更多的居民享有

安全充电的场所。

新凯大居100多个地下非机动车库完成整修，其中34个已加装喷淋系统——

车库改造盘活 居民充电安心

本报讯（记者 陆延玥） 最近一段

时间，方松街道祥和居民区的居民们发

现，小区路边多了一排类似加油机的设

备，还配置了“加油枪”。“这些设备是新

能源汽车充电桩，每个充电桩都配备了

一把充电枪，将充电枪与车连接，使用

微信扫码支付便可开始充电。”刚刚买

了新能源车的居民刘先生开心地告诉

记者，“我邻居也想买辆新能源车，咨询

了我很多次，就是怕充电麻烦迟迟没有

下决心。现在充电这么方便，估计他很

快就会去提车了。”据了解，为了保证车

位利用率，祥和花苑并未设置固定车

位，现在有了这些户外公用充电桩，解

决了新能源车主们的大难题。

记者实地走访发现，每个充电桩上

都印有二维码，只要扫码打开对应的微

信小程序，输入充电金额就能开始充

电。车主在充电过程中，可以实时获取

充电情况，遇到过载、断电、插座被拔、

电池高温等情况，充电桩还会自动断

电。在祥和花苑，像这样的充电桩共有

25个。“祥和居委会辖区两个小区中，祥

和花苑现在有新能源车67辆，东明花苑

有新能源车31辆，所以我们在祥和花苑

安装了25个智能充电桩，在东明花苑安

装了 10个智能充电桩。”祥和居委会主

任陆丽丽说，由于祥和花苑社区面积较

大，新安装的充电桩分散在5个点位，方

便居民就近充电。

除了新能源车充电桩，祥和居委会

还在东明花苑内加装了非机动车充电桩

68个，在祥和花苑的非机动车车库内加

装了灭火弹120个。因为东明花苑的高

层住宅底楼室内大堂较大，过去不少居

民会将电瓶车搬至大堂内充电，如今东

明花苑每个单元楼楼下都有一排户外充

电桩，既解决了居民电瓶车充电难，也消

除了楼内停放电瓶车的乱象。

祥和花苑共有室内电瓶车棚 3个，

能停放电瓶车近 710辆，智能充电桩也

被安装在车棚里。对此，有不少居民担

心一旦充电时起火会引起火势蔓延。

针对这一问题，最近车棚内新出现的一

排排“红灯笼”解决了居民的顾虑。“这

是悬挂式灭火弹，一旦出现火情，就会

及时开启工作，具有灭火速度快、购买

成本低的优点。”陆丽丽说。

本报讯（记者 王梅） 坑坑洼洼的

路面被平坦的沥青路面取代，机动车与

非机动车车道之间的绿植修剪整齐，道

路两旁的路灯也全部更换。除了焕然

一新的路面，这条老路还将迎来智慧大

升级，而智慧的秘密就藏在路灯里。

据了解，洞宁路建于 2004 年，这些

年，随着车流量的不断增加，道路周边

地块开发加快，水泥混凝土路的缺陷逐

渐显现，原先的排水系统也无法满足现

行的城镇雨水排水设施规划和设计标准

要求。今年2月，洞宁路启动中修工程，

并在长达420米的路段上安装了20盏智

慧路灯。

采访中，记者注意到，与常见的路

灯不同，智慧路灯的灯杆下部预留了好

几处卡槽。施工方上海九高节能技术

股份有限公司专业人士介绍，智慧路灯

灯杆不仅集成了摄像头、LED电子显示

屏、环境监测等设备，还预留了 5G微基

站、Wi-Fi热点等物联网传感设备接口，

灯杆下部的卡槽就是为后续接入智慧

设备做准备的。

“智慧路灯的安装，将打破以往路

灯照明的单一局面，为市民提供更多智

慧服务，为将来打造综合智慧城市信息

化管理平台打下了基础，助力和美家园

建设。”洞泾镇村镇办负责人透露，今

后，智慧照明、环境检测、一键呼叫、广

播系统、信息发布、智慧充电桩等功能

将陆续在该路段上线。

值得一提的是，除了智慧元素，与改

造前相比，该路段照明节能率达到60%以

上，亮度、均匀度都有大幅提升。洞泾镇

将继续做好完善城市数字化转型与改善

生态环境两篇文章，以实际行动助力上海

率先实现“碳达峰”和“碳中和”目标。

本报讯（记者 陈燕） 暑期是学生安全事故多

发期，上海公安博物馆日前为中山二小的孩子们

送上了一节《萌警学堂》公共安全课程，守护未成

年人健康成长。

面对拿着凶器的歹徒，学生们该如何逃跑？

上海公安博物馆工作人员结合卡通视频，为学生

们讲解了急转弯迅速逃跑、折返逃跑、四散跑开等

不同逃跑方式的技巧，并现场与学生们互动演示，

让大家掌握不同情况下正确选择逃跑路线和逃跑

方式。暑期学生们在家时需要注意的安全事项也

很多，公共安全课程提醒学生，在家要注意用电安

全，不用湿手触碰插头、不随意给陌生人开门，居

住在高层的学生们还要注意避免高空坠落。此

外，还介绍了外出时的交通安全注意事项以及遇

到恶劣天气时的自我保护方法等。

除了公共安全课程外，学校还为学生下发了

暑期安全提示等，通过多种方式增强学生的安全

意识，提升学生自我保护能力。

本报讯（记者 王梅 摄报） 家庭医

生被称为社区居民的“健康守门人”，责

任大、担子重，除了负责日常诊疗工作，

还肩负收集居民健康信息、建立或更新

居民健康档案等健康管理任务。如何

提高效率，为居民提供更加便捷细致的

服务？新桥镇社区卫生服务中心最近

新增的家庭医生驿站（见左图）让家庭

医生有了好帮手，也为提高居民健康管

理水平提供了一种新途径。

近日，记者在该社区卫生服务中心

的家庭医生工作室诊区看到，每个工作

室门口都多出了一个家庭医生驿站，站

内配备有智慧血压亭、身高体重仪、腰

围、臀围测量工具等。驿站护士高佳瑾

告诉记者：“可别小看了这一张桌一个

亭，就诊前的准备工作做好了，流转速

度会快很多呢！”

正说着，高血压患者沈凤芳来配药

了，在进入诊室前，高佳瑾不仅帮她测

量好血压、询问了她最近的身体况状，

还针对性地为她讲了健康科普知识。

“以前过来挂好号以后，没见到医生就

是干等着，现在有护士招呼我们做一些

健康检查，还能给一些健康提醒和建

议，挺好的。”在沈凤芳印象中，一个月

前过来配药时，这些活都是诊室家庭医

生做的。

测血压、健康宣教、健康信息收集

等程序在家庭医生驿站提前完成，不仅

能让患者的候诊时间得到有效利用，也

能提高家庭医生的服务效率。“家庭医

生的日常诊疗工作任务重，除了开展全

科门诊常规诊疗，还承担了慢病随访、

首诊测压、更新健康档案等基础性的工

作任务。”新桥镇社区卫生服务中心社

区科科长张春民直言，每名患者一全套

流程走下来，候诊时间势必较长。有了

家庭医生驿站，不仅能加快就诊流转速

度，也有利于提升健康管理水平。

本报讯（记者 李爽 通讯员 何辉） 没有窗明

几净的店面，也没人忽悠你办卡，一把椅子、一块围

布、一套简单的理发工具……这些简单的装备在理

发师的打理下成了一处简陋的“街头理发店”。但

这类“理发店”卫生得不到保障，同时因其靠近马路

边甚至还可能出现不小心就被非机动车碰撞受伤

的危险，存在较大安全隐患。近日，新桥城管中队

接到市民投诉反映卖新公路上有人在马路边上理

发，影响行人通行不说，剪下来的头发还被风吹得

到处都是，望相关部门加强监管并及时处理。

执法队员在接报后立即前往现场核实情况，发

现该理发点位于马路人行道边，路边摆放着十多把

椅子坐满了等待理发的客人，两名理发师正忙着给

客人理发。理发过程中，理发师随意的将剪下的碎

发丢在地上，除了碎发、丢弃的纸巾、空的饮料瓶也

随处可见，理发师还时不时往非机动车道上靠，既影

响市容也存在安全隐患。

执法队员经询问得知，原来此处的“街头理发

店”为公益理发，是免费为路人服务的。这些“理发

师”是想通过这样的方式锻炼手艺、提高技能，也为

路人提供便利。便民、惠民的想法虽然是好的，但

在马路边理发的行为却是违法的。本着“教育为

主、处罚为辅”的原则，执法队员结合实际情况，从

人员安全、环境卫生等方面对其进行了法律法规宣

传，随后理发师将地面上所有的垃圾清理完毕后才

离开，并表示以后会注意公益服务的方式方法，不

再发生此类行为。

新桥城管中队相关负责人表示下一步将继续

加强日常巡查力度，对辖区主要道路进行定人、定

岗巡查，杜绝此类违法行为的发生，还市民群众一

个整洁、有序、安全的城市环境。

昨日小暑，烈日炎炎，但户外工作者仍然坚守岗位、辛勤工作。图①为一名环卫工人在南期昌路绿化带清扫保洁；

图②为早高峰时段，交警在南期昌路西林北路口指挥交通。 记者 岳诚 摄

家庭医生服务精细化 让小驿站发挥大作用

安了智能充电桩 新能源车放心买环境检测、一键呼叫、
广播系统、智慧充电桩

洞宁路路灯换新
内藏许多“小秘密”

安全教育守护
未成年人健康成长

街头理发存在隐患
新桥城管耐心劝离

本报讯（记者 张捷）“两个多月的

时间，这南瓜长得这么大了，可以摘来

吃了。”“对，你看这茄子，紫盈盈的看着

多喜人。”今年4月份，九里亭街道亭北

社区的孩子们参与了“恬冶小庭”自治

项目，在居委会露台上的“恬冶小庭”种

下了各种蔬菜。在之后的两个多月里，

志愿者邢光每周来都会来露台给蔬果

修枝、浇水，蔬菜长势甚好，南瓜、黄瓜、

番茄、茄子、青椒个个生机勃勃。“现在

咱们得兑现两个月前的承诺，把成熟后

的蔬菜送给小区里独居的老人，邀请他

们一同品尝劳动的成果。”亭北居民区

党总支书记孙佩莉说。

近日，小区志愿者们来到“恬冶小

庭”蔬果园，摘了满满两篮蔬菜。志愿

者们首先敲响了小区纯老家庭金振霞

的家门。“金阿婆，我们来给你送蔬菜

了，这是咱们小区孩子们自己种的，纯

天然。”“孩子们的辛勤劳动被我们享用

了，太感谢了。”金振霞接过篮子里的蔬

菜开心地说。“您上次反映的樱花树生

病的问题，我们协调物业解决了，您最

近看到变化了么？”“对，前两天我看到

他们给树用药，这两天叶子长出来了。”

送完蔬菜，社区工作人员就金阿姨提出

的小区环境治理问题进行了回访。

跟金振霞一样，另一户纯老家庭

杨秋月和方博武一家也收到了来自

小区的“绿色礼物”。“这份礼物太贴

心了，这么多蔬菜，够我们老两口吃

三天了。”杨秋月打量着蔬菜说道。

杨秋月老人的子女都在国外，老两口

放弃了美国绿卡，选择回到亭北社区生活已经十

多年了。夫妻俩每天都在小区里遛弯，孩子们一

声声爷爷奶奶叫得他们心里特别暖。

“杨阿婆和金阿婆家都是我们这的纯老户，他

们虽然年纪大了，但还在用自己的方式为小区服

务。杨阿婆是一名医生，经常给小区居民量血压、

做义诊，我们想用这样的方式表达我们的感谢和

关怀。”孙佩莉说。过不了几天，果园里的蔬菜会

再成熟一批，到时候会把“恬冶小庭”的爱心蔬菜

送给更多独居老人品尝。
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我为群众办实事


